



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

EDICIÓN ESPECIAL

Viernes 26 de diciembre del 2025
Año 67 de la Revolución

Año XLVII Número 22 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas X

Periódico Tunero F

26deLasTunas YouTube

@periodico26

Periodico 26 P

2026

La ilusión que nos acompaña

La vida y sus caprichos. Cuando parecía que terminaríamos el 2025 conociendo a todos nuestros enemigos, sin sorpresas: bloqueo, inflación, apagones, escasez de alimentos y fármacos, desechos sólidos a mares..., apareció un virus de nombre raro y traumático proceder, que nos tiene en jaque y poniendo en su justa cima el valor de un entorno libre de mosquitos invasores.

Cada familia tunera está marcada hoy por el chikungunya y sus secuelas inmovilizantes y dolorosas. "Que no escampa", diría alguien, y lleva toda la razón. La crisis económica que vive el país carcome la cotidianidad y nos deja un poco indefensos ante este nuevo "embajador del mal".

Sin embargo, nuestra gente es fuerte, la institucionalidad cuando se dispone a hacer lo debido se articula sin fisuras, y los científicos cubanos son talentosos. Balsamos todos que dibujan un porvenir con reales posibilidades de parir la mejoría de la situación epidemiológica y la salud colectiva, ese bien que ni el más experto tasador ha podido ponerle precio, porque claro, no lo tiene.

Entonces, empecemos los deseos para el año venidero por ahí: salud, salud, salud, para nosotros y los nuestros, que terminan siendo un país en pleno que añora tiempos de bonanza y progreso.

Ninguno de esos anhelos legítimos como nación vendrá en una cigüeña o caerá del cielo, ya quisiéramos que fuera así. Pero no. Tenemos que lucharlos, tejerlos con el sudor diario, darles voz en las mejores experiencias, exaltar el talento, la creatividad; apartar a los corruptos y vagos y concederles las riendas a los limpios y dispuestos; dejarnos de tantas trabas y etiquetas y unirnos en el bien común. El proyecto social que defiende este Archipiélago del Caribe no merece menos.

Si algo sobra en nuestro pueblo es inteligencia y amor por su tierra. Eso lo ha visto 26 en las vivencias de cientos de tuneras y tuneros este calendario en fuga que, desde sus páginas y redes, contaron cómo han puesto el pecho contra todas las balas, que casi nunca son pocas, para custodiar principios sagrados de la Revolución y sueños de prosperidad desde aquí. A ellos les agradecemos esos momentos inspiradores, la ilusión que edifican, a pesar de tantos dilemas sociales azotando a la vez.

Mientras reconocemos tan preciada gema, solo podemos rubricar, sin fecha de caducidad, nuestro compromiso como Periódico de seguir narrando la realidad de esta comarca, sumando todos los puntos de vista posibles, problematizando, ahondando en zonas que no siempre como sociedad queremos ver, y nos urge ver; sin obviar cuanta virtud nos acompaña. Queremos, ya lo hemos dicho, ser parte de la solución.

Esta provincia de cactus y gente buena, que sueña con volver a ser cuna de calles pulcras, nos exige eso y más. A los lectores, gracias por caminar a nuestro lado, por no dejar de elevar la varilla en sus demandas. Ese desafío nos reta, nos nutre.

Deseamos que el 31 de diciembre no importe tanto qué comeremos frente a con quién lo comeremos; que la familia tunera amanezca cada día del próximo almanaque en un entorno de mayor realización personal, más respaldada desde la protección a sus derechos y la tranquilidad ciudadana; que se vislumbre la ocasión de aliviar la vida diaria.

Y si no es mucho pedir, que en los minutos finales del 2025 un rayo de esperanza caiga sobre tan airoso Balcón, y nos florezca dentro.

Nos vemos en el año nuevo.

Periódico 26



Foto: Reynaldo López Peña



Foto: Reynaldo López Peña

La zafra en la mira del Partido

Por Jorge Pérez Cruz

"Esta es la zafra de la dignidad, la vergüenza, el honor", reiteró con énfasis Ósbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba (PCC), en el más reciente Pleno de la organización, cuyos integrantes apreciaron en detalle los preparativos de la inminente contienda 2025-2026.

En sus intervenciones, Lorenzo Rodríguez recordó los pésimos resultados de la pasada campaña e insistió en que la venidera, que se prevé comenzar en la segunda quincena de enero, se desarrollará en condiciones muy difíciles. Y llamó a buscar alternativas para sortear y vencer los desafíos que implican las carencias derivadas de las limitaciones económicas actuales.

Directivos de Azcuba y de la empresa agroindustrial azucarera Antonio Guiteras, al frente del ingenio homónimo, el único que molerá aquí (con un plan superior a las 38 mil toneladas de azúcar), informaron sobre la marcha de los preparativos y las medidas que adoptan para lograr el completamiento de la fuerza laboral diezmada por las intermitencias de la zafra y el éxodo de sus trabajadores, quienes buscan, fundamentalmente, estabilidad en sus ingresos y mejoras salariales en otras entidades.

Sobre este asunto, Rafael Pantaleón Quevedo, director general de la empresa, reseñó las acciones para captar trabajadores y capacitarlos en puestos clave de la industria. Asimismo, buscan en otros centrales personal preparado para mitigar el impacto en el proceso de producción.

Eddy Felipe Hechavarría, director del Grupo de Coordinación y Supervisión Técnica de Azcuba en la provincia, explicó lo que acontece en las reparaciones del Coloso puertopadrense, con ruta crítica, como en años anteriores, en áreas de los molinos y de fabricación de azúcar, sitios donde concentran

sus mayores esfuerzos con el objetivo de iniciar la molienda en la fecha antes mencionada.

Los análisis estuvieron centrados, además, en la necesaria recuperación cañera, que es la base primaria en el programa de salvación del sector; un tema que transita también por senderos empedrados, por los continuos incumplimientos de los planes de siembra y el desestímulo que significa para los productores las cañas quedadas y requedadas en sus campos por la incapacidad industrial de procesarlas.

El primer secretario del PCC en Las Tunas reconoció los problemas objetivos que enfrenta la campaña en universos relacionados con el combustible, los lubricantes, la contingencia energética, el mal estado de los caminos cañeros..., pero instó a enfrentarlos con el espíritu de combate que ha caracterizado siempre a la clase obrera del sector azucarero cubano.

El dirigente partidista citó dilemas de orden subjetivo que perviven, como el desaprovechamiento de la jornada laboral y otras indisciplinas, y convocó al uso racional y óptimo de los recursos que el país, a pesar de las dificultades, destina a la zafra; así como aumentar la vigilancia para prevenir delitos contra ese patrimonio, en lo que juegan un rol decisivo las direcciones administrativas y las organizaciones de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), el Partido y el sindicato en todas las formas productivas, enfatizó.

El Pleno valoró temas vinculados con la estrategia de desarrollo económico y social territorial, y llamó a aprovechar al máximo las oportunidades que brindan los proyectos y la ejecución de sus presupuestos. También atendió la rendición de cuentas del Buró Ejecutivo al Comité Provincial, brindó información de los últimos movimientos de cuadros en los municipios, proyectó las prioridades de trabajo para el 2026 y reconoció el heroísmo de la clase trabajadora y del pueblo.

ESTACIÓN METEOROLÓGICA

Por Dayana Menzoney Justiz

En el municipio de Puerto Padre, el pronóstico del tiempo no es una noticia más, es una responsabilidad que descansa sobre los hombres de quienes laboran en la Estación Meteorológica de esta localidad.

María Isabel Membrado Sánchez es la especialista principal de una importante entidad del norteño territorio. Desde allí, ella y su reducido equipo vigilan el cielo, miden la lluvia, analizan el viento y envían, cada tres horas, los datos que alimentan los pronósticos de la provincia y el país. Su trabajo se vuelve crucial cuando un huracán, como lo fue Melissa, amenaza la geografía cubana.

"No todos tenemos la oportunidad de estudiar la carrera de Meteorología. En Puerto Padre, la formación ha sido un camino de aprendizaje continuo, cursos, adiestramientos y, sobre todo, la guía de un pilar fundamental.

"Uno de nuestros colegas lleva 45 años ininterrumpidos de servicio. Su quehacer demuestra que es una profesión compleja, pero muy bonita. La motivación para aprender no cesa, ni siquiera des-

pués de alcanzar la plaza de observador meteorológico", señala.

En esta institución cuentan con los equipos necesarios para cumplir con su trabajo a cabalidad. "Tenemos un pluviógrafo y un pluviómetro para medir el agua caída, uno con gráficos, el otro con regla. También un anemorrumbógrafo, que registra la fuerza y dirección del viento", explica con la certeza de que esos instrumentos son la base de las observaciones que se transmiten al Departamento de Pronósticos.

Con el paso del huracán Melissa, la rutina se transformó y debieron reforzar la labor, asegura Membrado Sánchez a los micrófonos de 26. "Solo estuvimos cuatro personas en lugar de las seis requeridas, y las observaciones pasaron de realizarse cada tres horas a cada 60 minutos. Los vientos fuertes llegaron a impedir que saliéramos a tomar datos, mientras otros recibían llamadas por las tres líneas telefónicas disponibles.

"Todo el personal permaneció albergado en la estación durante dos o tres días. Gracias a las condiciones brindadas por el Instituto de Meteorología, tenemos dormitorios con lo imprescindible para estar allí y resistir. Los turnos se



Foto: Cortesía del Centro Meteorológico Provincial

Datos que protegen a Cuba



volvieron extenuantes, 24 horas de trabajo, 72 de descanso, hasta que volvimos a la normalidad".

La labor de estos hombres y mujeres de la Villa Azul, aunque a veces invisible, es esencial para la seguridad y la precisión de los pronósticos que guían a Cuba. En cada dato transmitido, hay una historia de resistencia, formación y entrega.

Donativo tecnológico fortalece alianza Etecsa-TECSoluciones

Texto y foto: István Ojeda Bello

En un gesto que fortalece los lazos entre actores económicos estatales y no estatales, la empresa privada TECSoluciones donó recursos esenciales para la infraestructura de red operada por la División de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S. A. (Etecsa) en la provincia.

El aporte, que incluye cajas telefónicas y conectores RJ11 reforzados para plantas exteriores, contribuirá a mitigar las afectaciones causadas por el huracán Melissa, en el oriente del país, y apoyar el desarrollo de las telecomunicaciones en el territorio.

José Luis Yero Gómez, director general de TECSoluciones S.U.R.L., con sede en el municipio cabecera, destacó el compromiso social que los anima y su alineación con las políticas de trabajo mancomunado impulsadas por el Gobierno.

"Nosotros, como proveedores de tecnología, tenemos una afinidad e intereses comunes con las empresas del Ministerio de Comunicaciones. A raíz de una visita de la ministra al territorio, se nos pidió apoyar las necesidades en este sector, garantizando ofertas de productos y servicios que hoy no pueden adquirirse fácilmente en el mercado internacional", explicó Yero Gómez.

Añadió que, desde su constitución como sociedad mercantil, su

entidad ha mantenido una política de precios asequibles a entes públicos que prestan servicios a amplios sectores de la ciudadanía local; además, ha dado equipos a instituciones educativas, centros de asistencia y estatales.

"Este donativo es nuestro grano de arena para recuperar la infraestructura afectada por el huracán", subrayó.

Por su parte, Nelson Reyes, titular de Etecsa en Las Tunas, agradeció la contribución y resaltó la continuidad de la colaboración entre ambas instancias. "No es una relación reciente; venimos trabajando desde años anteriores. Estos accesorios están deficitarios en el país y serán de gran utilidad para solucionar interrupciones no solo en la nuestra, sino en otras zonas orientales", afirmó.

Reyes también adelantó proyectos futuros de colaboración, como

la posible instalación de un servicio de wifi en el cibercafé de TECSoluciones, una iniciativa que actualmente se encuentra en proyección por la vicepresidencia comercial de Etecsa a nivel nacional.

La donación se enmarca, asimismo, en los esfuerzos del Gobierno cubano por fomentar el encadenamiento productivo entre el sector estatal y las mipymes, una disposición que ha sido promovida desde los más altos niveles como vía para impulsar el desarrollo económico y social en condiciones del bloqueo económico estadounidense y las limitaciones financieras.

Con esta acción, TECSoluciones reafirma su posición como la empresa privada de mayor impacto tecnológico y social en la provincia, mientras Etecsa garantiza recursos vitales para mantener y expandir los servicios de telefonía fija en el oriente cubano.



Efemérides

Por Iliedys Masó Peña

- 26/1913: Muerte de Ambrosio González del Valle y Cañizo, precursor de las estadísticas médicas cubanas.
- 27/1868: Carlos Manuel de Céspedes expide el Decreto en Armas para la abolición de la esclavitud.

Semana del 26 de diciembre al primero de enero

- 28/1958: Mueren los revolucionarios Ramiro Santiago, Israel Santos, Juan Ramón Ochoa, Reynaldo Bermúdez y José Aguirre.
- 30/1958: Toma y liberación del poblado de Jobabo. Muere el combatiente Jorge Aleaga Peña.
- 31/1960: Primera gran movilización de las Fuerzas Armadas Revolucionarias después de Enero de 1959.
- 1/1959: Ante el impulso de las fuerzas rebeldes, huye el tirano Fulgencio Batista. Triunfa la Revolución Cubana.





Fotos: Reynaldo López Peña

Prioridades claras y diálogo abierto en aniversario 67 de la Revolución

Por Iván Ojeda Bello

En medio de un difícil escenario económico, pero con una clara voluntad de avance y diálogo, Las Tunas conmemoró este miércoles el aniversario 67 del Triunfo de la Revolución. El Acto Central, en la plaza cultural Armando Hart de la localidad cabecera, fue presidido por el primer secretario del Partido en la provincia, Osbel Lorenzo Rodríguez, y la gobernadora, Yelenys Tornet Menéndez.

"No estamos inmóviles", afirmó Lorenzo Rodríguez al resumir la velada. El dirigente partidista no eludió mencionar las severas condiciones en las que se ha desenvuelto el territorio, originadas, recordó, por el bloqueo estadounidense.

Señaló que la producción de alimentos, la higienización comunal, la inflación, la atención a familias vulnerables y el abasto de agua son las principales preocupaciones ciudadanas y también están

en la mira de las autoridades. Consecuentemente, manifestó su inconformidad con lo logrado en estos aspectos, aunque reconoció progresos.

Fue enfático al plantear un cambio de enfoque: "Dejemos ya de hablar del pueblo para hablar con el pueblo". Subrayó la necesidad de defender con la mente, el corazón y las manos la Revolución, frente a las dificultades económicas y la influencia ideológica de los enemigos.

El primer secretario se refirió al Programa de Gobierno para Corregir Distorsiones y Reimpulsar la Economía. "No son decisiones sencillas ni populares, pero un Partido responsable no apuesta por lo fácil, sino por la solución definitiva del problema", afirmó. Dijo que la tarea es combinar rigor económico con justicia social, combinación que, aseguró, solo puede garantizar la Revolución socialista.

Entre las prioridades incluyó la recuperación del suministro de energía y de la zafra azucarera. Asimismo, alertó sobre el peligro que significa para la estabilidad regional la escalada belicista de la Administración Trump contra Venezuela.

Enfatizó la vitalidad de movilizar a todo el pueblo revolucionario para enfrentar actitudes negativas, mediante un combate firme contra el delito, la corrupción, las ilegalidades y la droga. Reconoció el papel de las gloriosas Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior como actores decisivos en la vida del país.

Durante el acto, se entregaron reconocimientos a los municipios de Colombia, Amancio y Jesús Menéndez; así como a organismos, empresas e instituciones del territorio capital por su desempeño en la docencia, la producción de alimentos, la defensa y actividades comunitarias.

Agasajos análogos recibieron entidades de rango provincial por sus resultados durante el año que casi termina; y de manera especial, quienes sobresalieron en el cumplimiento de las misiones encomendadas en universos de impacto social, como parte del movimiento político Tarea de Grandes, y por su participación activa en la recuperación de los daños ocasionados por el huracán Melissa.

El Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido decidió otorgar al municipio de Las Tunas la sede de las actividades centrales por



este aniversario, por mostrar consolidación en indicadores económicos y progresos en su polo productivo, la atención a nuevas formas de gestión y en la terminación de obras sociales.

Roberto Carlos López Saborit, líder de la organización política en la cabecera territorial, ratificó que las prioridades de su equipo de trabajo son avanzar en la producción de alimentos y la higienización de la zona más poblada. "Cada generación tiene la misión de defender los más caros ideales del socialismo", afirmó.

Como colofón tangible de la celebración, un grupo de obras sociales en la ciudad de Las Tunas luce un rostro renovado. En el reparto Aguilera, se entregó una vivienda a una familia en situación de vulnerabilidad, edificada en una antigua sala de video con una inversión superior a los 400 mil pesos. Este hecho vino acompañado de mejoras en el entorno urbano.

Los servicios de Urgencia del polyclínico Gustavo Aldereguía recibieron acciones de pintura, reparación de sus locales, equipos de climatización y muebles sanitarios.

El círculo infantil Futuros Constructores y el mercado Leningrado fueron objeto de una remodelación integral, que incluyó la reparación de calles, sistemas de agua, alcantarillado y fachadas. El "Futuros Constructores" incrementó en 32 sus capacidades de acogida gracias a la reorganización de sus espacios. Igualmente, se reparó la fachada y cerca perimetral del seminternado Rafael Martínez, dañadas por el huracán Melissa.

Uno de los impactos más significativos fue la conclusión de la remodelación del primer módulo de la potabilizadora El Rincón, principal fuente de abasto de la capital provincial. Esta obra aumenta en un 33 por ciento el volumen y mejora la calidad del agua que se entrega a la ciudad.

Trabajaremos sin descanso por

● Texto íntegro del discurso pronunciado por Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido en el territorio, en el Acto Provincial por el aniversario 67 del Triunfo de la Revolución, efectuado el 24 de diciembre en el municipio de Las Tunas

¡COMPAÑEROS DE LA PRESIDENCIA!

¡COMBATIENTES DE LA REVOLUCIÓN!

¡QUERIDO PUEBLO DE LAS TUNAS!

¡COMPATRIOTAS!

Cada aniversario del Triunfo de la Revolución es un referente de la unidad y la verticalidad de los principios y valores que defendemos en la construcción de nuestro socialismo, que no ha estado exento de dificultades internas, ni de bloqueos, amenazas y agresiones externas.

Pero al mismo tiempo nos convoca a festejar con alegría y entusiasmo el triunfo de la primera revolución socialista en América Latina. Llegamos al aniversario 67 con la infinita fe en la victoria, que nos inculcó siempre el Comandante en Jefe Fidel y listos para hacer del 2026 un año de nuevas victorias, en el centenario de su natalicio.

Quienes vivimos en la Cuba actual sabemos que padecemos angustias cotidianas y tensiones tremendas. Nos preocupan y ocupan muchas cosas.

El mundo vive momentos convulsos y crecen los grupos de odio, el racismo, la xenofobia y el rechazo al otro. Prolifera el genocidio como el que lleva a cabo el Gobierno de Israel en la Franja de Gaza y contra el pueblo palestino en general, ante los ojos de la comunidad internacional.

Se activa el Comando Sur, y se calienta el Caribe por el despliegue de fuerzas estadounidenses, con el pretexto de combatir el tráfico de drogas, y se amenaza la paz en nuestra región, en tanto pretenden agreder a la hermana nación bolivariana. Es la misma receta que aplica la maquinaria belicista yanqui contra los que no se someten a sus designios. Los cubanos vivimos algo similar en la Crisis de Octubre de 1962. La guerra forma parte de la naturaleza imperial.

En ese contexto resurgen movimientos de ultraderecha en Europa, en los Estados Unidos, incluso en nuestra América, a la vez que se agrava la crisis económica mundial.

Como se sabe, aunque pretenden ocultarse u omitirse, la inmensa mayoría de las carencias que sufrimos, en la Cuba de hoy, son el resultado de una política espantosamente cruel, por medio de la cual el imperio pretende humillarnos, quebrar nuestras convicciones y borrarnos del escenario político contemporáneo. Para conseguir esos propósitos, nos necesitan aislados, bloqueados, imposibilitados de pensar e incapaces de producir lo necesario para nuestra subsistencia y desarrollo.

A pesar de todo, la provincia no se ha detenido. ¡No estamos in-



Fotos: Reynaldo López Peña

móviles! Ejemplo de ello lo constituye este municipio, que viene desplegando un sostenido trabajo en el desarrollo del polo productivo de Almendares, mantiene la tasa de mortalidad infantil por debajo de la media provincial y obtiene 29 medallas en concursos nacionales de conocimientos; al tiempo que se consolidan las ferias agrocomerciales y las Noches Tuneras.

Por segundo año consecutivo, el municipio de Las Tunas alcanza la condición de superavitario y perfila la atención y control a las nuevas formas de gestión vinculadas, fundamentalmente, a la prestación de servicios. Muestra avances en las tareas de la Defensa y en los principales procesos políticos e indicadores de eficiencia en las organizaciones, organismos e instituciones referidos a la política de cuadros y la implementación de acciones para asegurar el movimiento económico-productivo Tarea de Grandes, con impactos positivos en el pueblo. Estos resultados se lograron por la estabilidad, la unidad y la vinculación con la base de los principales cuadros, lo cual repercute en el estado político-moral favorable de este territorio.

En este año el municipio fue sede del Festival Nacional de Telecentros, del 26 Congreso de Historia y del Acto Central por el aniversario 40 del Día de la Cultura Física y el Deporte.

Este es un ejemplo de que ¡sí se puede avanzar en medio de las dificultades! El enemigo histórico de nuestra Cuba, ¡de la Cuba revolucionaria y socialista!, no abandona el sueño de acabar con la Revolución, empleando métodos de la guerra no convencional para inducir a un estallido social que provoque el sufrimiento a la familia cubana, generar confusión y descrédito.

Ante ese colossal desafío, nuestras tareas más importantes y urgentes están en el terreno, en los barrios, los consejos populares y los municipios, con acciones en la reparación de viviendas, escuelas, consultorios médicos, bodegas; en las infraestructuras hidráulica, eléctrica y de telecomunicaciones; y en los barrios

vulnerables con el apoyo de la comunidad y el control popular.

En el desarrollo del programa hidráulico, se han instalado nuevos sistemas de bombeo, alimentados por paneles fotovoltaicos, y entregado baterías para los grupos electrógenos de emergencia y equipos de bombeo para la solución a posiciones rotas en el período. Continúan los trabajos para mejorar el abasto de agua a la población, que es una de las principales preocupaciones en el territorio, como también lo son la producción de alimentos, los altos precios, la recogida de desechos sólidos, la situación del transporte público y la calidad de los servicios, entre otras.

Para revertir la compleja situación electroenergética que enfrentamos hoy, y como parte de la estrategia del país para avanzar hacia la generación de energía a partir de fuentes renovables, en la provincia se asegura la construcción de dos nuevos parques solares de 21,8 megawatts (MW) cada uno, en diferentes fases de ejecución. Ya sincronizó el Nueva Línea de Puerto Padre (21,8 MW) y el de Blanca Rosa, en Majibacoa, de 5 MW. Lo que permite a la provincia generar 37,8 MW.

En la producción de alimentos es meritorio destacar el crecimiento en los niveles de siembra alcanzados, cumpliéndose las campañas de primavera y frío. Pero esos resultados no suplen las demandas de la población.

Habrá que seguir buscando alternativas para incrementar las áreas sembradas, fortalecer y consolidar los polos productivos y sus rendimientos en los ocho municipios; reducir las tierras vacías y consolidar la construcción de autoconsumos, teniendo en cuenta las experiencias y ejemplos existentes en varios territorios y que aún no son generalizados.

La Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar requiere seguir avanzando en la incorporación de más patios al autoabastecimiento local, de acuerdo con los propósitos, objetivos y metas contenidos en la Ley de Soberanía Alimentaria, Seguridad Alimentaria y Nutricional.

De manera general, se requiere una agricultura fuerte, con encadenamientos locales, con respaldo a los productores y menos trabas a su gestión para cambiar el panorama.

De ahí que se han emitido orientaciones precisas para eliminar obstáculos, mejorar los mecanismos de acopio y comercialización, estimular el esfuerzo pro-

ductivo y acompañar mejor a quienes trabajan la tierra.

A los gobiernos municipales les corresponde mayor exigencia en el uso de los presupuestos para estos fines, así como velar por el control de las producciones y sus destinos, como parte del funcionamiento de los comités de contratación y concertación de precios. Es en el municipio donde debe resolverse este problema y se necesita trabajar duro y unido para su solución.

En cuanto a la producción cañera, la provincia tiene el compromiso de cumplir el plan de fabricación de azúcar en la actual contienda, y hacerlo con la eficiencia programada en el período de zafra.

La producción de mieles, melaza, alimento animal y los derivados previstos como el alcohol, la cera, el tablero de bagazo y otros demandan de una adecuada organización, así como de la mejor utilización de la fuerza técnica y de trabajadores vinculados directamente a los procesos productivos.

La sostenibilidad y el desarrollo de este sector en la provincia requieren cumplir el programa de siembra en cada una de las campañas, mejorar la composición de cepas, asegurar el cultivo y elevar los rendimientos agrícolas.

No olvidar nunca aquella idea del Titán de Bronce: "El secreto de nuestros definitivos éxitos está en nuestros propios esfuerzos". Todo lo que podamos avanzar en el 2026 en la producción industrial y en la de alimentos, en particular, dependerá de la entrega y el sacrificio de este noble y heroico pueblo tunero.

Les corresponde a los directivos del sector planificar, organizar, ejecutar y controlar mejor las acciones para que en la próxima zafra cumplan los objetivos propuestos.

Si bien es cierto que en el Programa de la Vivienda no se cumplen los compromisos de la etapa, se ha trabajado con intensidad en la atención a las comunidades más vulnerables, a las madres con tres o más hijos y en el seguimiento a la atención a las células básicas. Se impone seguir buscando soluciones para incrementar la producción de materiales de construcción de manera alternativa.



un país soberano y próspero

En los resultados de la economía: la ejecución de las ventas netas totales, la circulación mercantil minorista, las exportaciones y los indicadores de eficiencia de trabajo y salario no tuvieron un buen comportamiento, pero colocan al territorio en mejores condiciones para enfrentar el 2026 e incrementar la producción de bienes y servicios al pueblo.

Existe un grupo importante de empresas que registran pérdidas, por lo que se requiere trabajar fuerte en la búsqueda de soluciones que favorezcan el desarrollo empresarial y su encadenamiento con los nuevos actores económicos, con apego a lo establecido.

Corresponde entonces fortalecer, agilizar y consolidar el avance de la empresa estatal socialista como principal actor de la economía nacional. Definir las acciones concretas en cada entidad productiva o de servicios es fundamental en pos de llevar a vías de éxito el Programa de Gobierno para Corregir Distorsiones y Reimpulsar la Economía, cuya discusión popular adquiere especial trascendencia en este momento.

No es un eslogan, es una batalla concreta por la estabilidad de la vida diaria, por que el salario alcance, por que no falte el alimento en la mesa, por que se acaben los apagones, por que se reanime el transporte, por que la escuela, el hospital y los servicios básicos funcionen con la calidad que merecemos.

Para ello, es necesario avanzar hacia la estabilidad macroeconómica, lo cual implica ordenar las cuentas, enfrentar la inflación, ajustar el presupuesto para proteger a quienes más lo necesitan y resolver el complejo asunto de la tasa de cambio.

No son decisiones sencillas ni populares, pero un Partido responsable no apuesta por lo fácil, sino por la solución definitiva del problema. La tarea es combinar rigor económico con justicia social, y esa combinación solo la puede garantizar la Revolución socialista.

Especial reconocimiento en esta etapa a los combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias que integraron el contingente Mayor General Vicente García y a los trabajadores eléctricos por su valioso aporte en la recuperación de las provincias afectadas por el huracán Melissa. Desplegaron un sostenido esfuerzo para activar en el menor

tiempo posible las desconexiones que afectaron al Sistema Electroenergético Nacional. A todos ellos, las más sinceras felicitaciones en nombre del Partido, el Gobierno y todo el pueblo.

Nunca la solidaridad y el humanismo alcanzaron tan elevados valores como los expresados para recibir y tratar en esta tierra a más de dos mil evacuados del municipio gramnense de Río Cauto, como consecuencia de las intensas crecidas del Cauto. Lo vivido en esos días, en cada uno de los centros de evacuación, nos tocó el alma y demostró los valores creados por nuestra Revolución. ¡Con un pueblo así, no hay tarea difícil ni victoria que no pueda alcanzarse!

Nuestro reconocimiento a los colectivos de Salud por el meritorio trabajo de los directivos, médicos, enfermeras y personal paramédico en el enfrentamiento y control de las arbovirosis y en los resultados del Programa de Atención Materno Infantil.

En la Educación General, la cobertura del personal docente se encuentra al 95,2 por ciento; la provincia garantiza el funcionamiento de las 668 instituciones docentes en todas las categorías de enseñanza. Se consolida el programa de casitas infantiles que beneficia a más de 351 madres trabajadoras.

La Cultura en la provincia también registra avances con la participación activa de intelectuales y creadores. Se realizaron con éxito la Feria Provincial del Libro, la 57 edición de la Jornada Cucalambiana y la Semana de la Cultura, entre múltiples actividades.

Llegue el reconocimiento a los medios de difusión masiva por el trabajo realizado y, de manera especial, a los periodistas que han sido acreedores de premios nacionales y al telecentro **Tunas Visión** por el primer lugar conquistado en el Festival Nacional.

En el Deporte, destaca el título por segundo año consecutivo de los campeones de la pelota cubana. Nuestros Leñadores se ratifican en la 64 Serie como el equipo más estable en los últimos ocho años. Continúen siendo no solo el orgullo que nos identifica; sigan siendo nuestra bandera de combate y nuestro ejemplo en las batallas por nuevas victorias.

Las universidades muestran consolidación en las carreras que imparten con claustros de excelencia, la formación de doctores y de másteres en Ciencias,

así como en la calidad de la formación integral de los nuevos profesionales.

Se destaca la presencia de nuestros científicos y expertos en la aplicación de la ciencia y la innovación en distintos sectores de la vida económica y social de la provincia, con énfasis en la producción de alimentos, la recuperación cañero-azucarera, la industria y el desarrollo local, con la participación de los centros universitarios municipales.

¡COMPATRIOTAS!

Resulta decisiva la gestión eficiente de los gobiernos en la materialización de las estrategias de desarrollo. Se demanda fortalecer el vínculo con la comunidad, el papel del delegado, de los grupos comunitarios y la atención a la población desde el diálogo revolucionario, franco y participativo. Dejemos ya de hablar del pueblo para hablar con el pueblo. Defendámoslo con la mente, el corazón y nuestras manos.

La persistencia de las dificultades en la vida económica y la novedosa influencia ideológica de nuestros enemigos, tergiversando esta realidad, han provocado la presencia de fenómenos y manifestaciones negativas que laceran el buen funcionamiento de la sociedad. En la nueva etapa de trabajo, resulta vital movilizar a todo el pueblo revolucionario para enfrentar resueltamente estas actitudes, mediante el Programa de Gobierno para Corregir Distorsiones y Reimpulsar la Economía.

Desde esa perspectiva resulta una tarea de primer orden la observancia crítica y el combate firme contra todo aquello que, por cualquier causa, pueda comprometer la construcción del socialismo. Los resultados de los recientes ejercicios de Prevención y Enfrentamiento al Delito, la Corrupción, las Illegalidades y las Indisciplinas Sociales demuestran que se trata de un movimiento necesario e integrador. De este debe revisar todo aquello que requiere sistematizarse para seguir avanzando.

Nuestro profundo y agradecido reconocimiento a las gloriosas Fuerzas Armadas Revolucionarias y al Ministerio del Interior, los cuales no solo constituyen los brazos armados de la Patria, sino que, además, son actores decisivos en los destinos de la vida económica, política y social del país.

En estas circunstancias, como en las anteriores, el trabajo del Partido estará encaminado a atender todo, revisar y perfeccionar sus métodos y estilos de trabajo, para alcanzar las metas propuestas en el 2026.

En esta batalla, el papel de los cuadros de la Revolución resulta vital. Su preparación, sensibilidad, responsabilidad, honestidad y dominio de la situación para enfrentar y entender las causas que generan los problemas son fundamentales para avanzar en el logro de los objetivos propuestos, a un mayor ritmo.

La pelea es dura, larga y desigual. La regla del enemigo es que no existen reglas. Las leyes internacionales, los compromisos con la paz y el desarrollo nada significan para el imperio y sus acólitos.

Por si quedaban dudas, el despliegue militar en el área, los asesinatos cometidos y el secuestro de barcos muestran nuevamente cómo el imperio ha irrespetado otra vez a la comunidad internacional –o lo que queda de ella– con su nueva Estrategia de Seguridad Nacional, suma grosera de la doctrina Monroe, con total cinismo.

Desde el Partido seguiremos concentrados en las prioridades definidas, que son:

- El fortalecimiento de la unidad.
- El perfeccionamiento de la labor ideológica.
- El aseguramiento político al Programa de Gobierno.
- El enfrentamiento a las tendencias negativas presentes en la sociedad.

Mantener el orden y la tranquilidad de nuestro pueblo son y serán tareas primordiales. La Revolución cuenta con toda la fuerza moral para enfrentar y ganar esta batalla. ¡No habrá impunidad para nadie!

No bajaremos la guardia. Profundizaremos la batalla ideológica y cultural, defendaremos las conquistas y trabajaremos sin descanso por el país soberano y próspero que merece este pueblo.

¡COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS!

¡COMPATRIOTAS!

Lo revolucionario será siempre actuar y hacerlo movilizando todas las fuerzas y el talento con claridad en los objetivos propuestos a partir de los intereses y demandas de la provincia y la nación, con el aprovechamiento efectivo de los escasos recursos disponibles.

Cerramos otro año complejo y lleno de constantes retos. El momento nos convoca a ser mejores cada día y a preguntarnos como revolucionarios y tuneros ¿qué más podemos hacer en este difícil y complejo escenario?

El “Año del Centenario del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruiz” será el año para estudiar más profundamente su pensamiento, para multiplicar su ejemplo de trabajo incansable, de fidelidad a los principios y de confianza absoluta en el pueblo y en la victoria de las ideas.

¡Tuneros!, que cada tarea que emprendamos en el 2026, desde las más complejas transformaciones económicas hasta el más sencillo gesto de solidaridad, lleve impregnado el espíritu fidelista de lucha, su profundo amor por el pueblo y su inclaudicable

compromiso con la justicia social.

Será la manera más consecuente de honrar a Fidel, cuyo centenario nos convoca a ser mejores, a defender lo conquistado y a construir con optimismo el futuro.

Los llamo a pensar y actuar diferente, pero siempre a la altura de nuestro pueblo y de sus líderes históricos. A trabajar con la mayor eficiencia e intensidad, con el optimismo y la fe de nuestros héroes y mártires, con la energía y la creatividad de los jóvenes, garantes del futuro de la Patria; desde una concepción más enriquecedora, para el trabajo político e ideológico en pos de una mejor atención y preparación de nuestras jóvenes generaciones.

Festejemos con legítimo orgullo, disciplina social y en familia el aniversario 67 del Triunfo de nuestra invicta Revolución y ratifiquemos la fidelidad a los principios y valores que defendemos, sobre la base de la más sólida y monólica unidad revolucionaria.

Felicito, de manera particular, al pueblo del municipio de Las Tunas, al Partido, las instituciones y las organizaciones políticas y de masas por tan combativo y patriótico acto. Los convoco a trabajar con mayor ahínco en el 2026.

Llegue la felicitación a nombre del Partido y el Gobierno a los que fueron reconocidos en este acto, por los resultados de su labor en el 2025.

Felicito de manera general, al invencible pueblo tunero y a todos los que luchan, a los que no desisten jamás ante las dificultades; a los que creen en las capacidades humanas para crear, sembrar y cultivar valores e ideas; a los que apuestan por la humanidad.

Convencidos, como subrayó nuestro eterno Comandante en Jefe Fidel, de que: “El camino siempre será difícil y requerirá el esfuerzo inteligente de todos”, ¡lucharemos unidos y venceremos!

En el 2026 tenemos una motivación extra, luchar por ser sede del Acto Nacional por el 26 de Julio. Luchemos y trabajemos juntos, demostrando todos los días que “Sí se puede”.

¡POR LAS TUNAS LA VICTORIA!

¡VIVA LA REVOLUCIÓN!

¡VIVAN FIDEL Y RAÚL!

¡HASTA LA VICTORIA SIEMPRE!

¡PATRIA O MUERTE! ¡VENCEREMOS!





Foto: Reynaldo López Peña

Por Yelaine Martínez Herrera

TOMÁS Escobar Ávila figura entre los tuneros más galardonados en certámenes literarios

durante el 2025. Los premios Calendario, Mangle Rojo, Fundación de la Ciudad de Matanzas y la Beca de Creación Eliécer Lazo, conquistados este año, evidencian cómo madura su obra, a pesar de

Tomás, un año luminoso

ser joven y llevar poco tiempo desandando el camino de las letras.

A Tomás no le gustan mucho las entrevistas, pero **26** no podía pasar por alto la oportunidad de felicitarlo y dialogar un poco sobre esos resultados y otros tópicos interesantes. "He sido afortunado -comienza-. Siempre he pensado que el premio no debe ser nuestro principal móvil en cuanto a creación literaria. Por supuesto, es parte del proceso y me hace feliz.

"El Calendario lo obtuve con **Reconstrucción del paisaje**, que se apoya en el **kintsugi**, una técnica de restauración de la cerámica japonesa. El libro es una especie de viaje de reconstrucción, donde los poemas, como pequeños fragmentos, se van uniendo para hablar sobre la pérdida y su afrontamiento. Luego vino el Premio Fundación de la Ciudad de Matanzas con **Lobotomía**, que

versa sobre el pensamiento y la capacidad para transformar al hombre.

"También en la Atenas de Cuba gané la Beca de Creación Eliécer Lazo con el cuaderno **Diadema antillarum**, que es el nombre de un erizo tropical; el texto deviene un rengue para demostrar que la dureza y la fragilidad pueden coexistir, una suerte de analogía entre el ser humano y otra especie, pues siempre he creído que hay más puntos en común que diferencias.

"El Mangle Rojo, por su parte, me sorprendió mucho. Triunfó con **Ambigua arquitectura de la pérdida**, uno de mis libros más personales. Es un recuento de cosas que he venido perdiendo en los últimos años, un cuestionamiento sobre qué forma tiene ahora esa pérdida y cómo veo el dueño familiar".

Tomás tiene publicados hasta la fecha **Una línea de mercurio**, por la editorial **Primigenios**, y **La humana sombra del pez**, por **Cristálida Ediciones**, en Canadá. En este último, le alegra especialmente que cuenta con un "increíble prólogo" que realizó Roberto Manzano. Asimismo, posee una pequeña analecta llamada **Línea blanca**, a cargo de **Ediciones La Luz**.

Sobre sus proyectos actuales comenta: "Le he dedicado mucho tiempo a la poesía, el espacio donde me he sentido más cómodo, pero estoy trabajando en un libro de cuentos titulado **La mano y el temblor**, así como en proyectos de literatura infantil".

Tomás no es el único joven tunero con lauros significativos, pero cada resultado cuenta. La tradición literaria de nuestra provincia y el público, amante de obras sustanciosas, lo agraden siempre.

En la cima de Mason

Recientemente, el joven Marcos Rafael García Valera, más conocido por Mason, resultó el ganador del I Festival Nacional Cuba Freestyle, con sede en La Habana, lauro que conquistó entre otros 11 contendientes, de 10 provincias del país.

La cita, organizada por Oralitura Habana, el artista Lokillo y la Asociación Hermanos Saiz (AHS) en la nación, se realizó en el Pabellón Cuba con apoyo del público y forma parte de la intención de alentar este tipo de competiciones.

"Me alegró grandemente obtener este lauro en un certamen que contó con 150 videos de inscripciones, de los cuales se aceptaron poco más de 40, que se fueron eliminando hasta que quedaron 12 competidores. Para mí es el premio a ocho años de esfuerzo, disciplina y superación; ocho años de pasar malos ratos y frustraciones, pero si uno no se rinde consigue los sueños", sentencia.

Sobre el proceso de la lid, refiere el también exponente de la AHS en nuestro territorio: "Se trató de un formato Red Bull, la principal competición que rige esta modalidad de rapear. Hicimos rondas de temáticas, personajes contrapuestos, minutos libres y más. Ese cambio de dinámicas nos obliga a crecer; es interesante".

Mason suma cada día más adeptos, pues es capaz de sorprender con un estilo variado e improvisar sobre cualquier tema a una velocidad asombrosa. A los 18 años se convenció de que este camino de rimas y agilidad mental sería su destino. Desde entonces se ha imbuido en el estudio y la superación.

"Observaba 'batallas' realizadas en diferentes países y entrenaba hasta cinco horas diarias en casa. Si salía al patio, rapeaba con todo lo que había allí, desde plantas, perro, personas que pasaban por la calle... Si debía ir desde mi ho-

gar (en el reparto Pena) hasta el de mi abuela (detrás de la Universidad de Ciencias Médicas), iba a pie practicando. Si tenía tiempo libre en el trabajo, rapeaba. Luego, nos encontrábamos en el parque Vicente García los que asumímos este arte. Viajaba hasta Holguín, Santiago de Cuba y otros territorios para intercambiar saberes con diferentes colegas", explica.

Varios son los premios cultivados por este joven, entre los que figura ser vencedor del Festival Traqueando (Camagüey) y el Taller-Concurso de Freestyle Barra y Verso (Guantánamo). Este año, incluso, resultó campeón del Festival Palabras, estuvo en el Red Bull Nacional y ganó alrededor de cinco campeonatos de plaza.

Él es maestro de profesión, graduado de Español-Literatura. El dominio de recursos literarios y un nutrido vocabulario son fortalezas en su quehacer. Ade-

más, posee composiciones propias en diferentes géneros, pues es capaz de interpretar bolero, balada u otra sonoridad. "Más que nada se trata de vocación", alega.

Sin embargo, el rap es el que verdaderamente lo enamora; y **26** no puede perder la oportunidad de que lo resuma en versos: "Te voy a explicar/ ahora con una razón/ el rap es el motor/ por

el que late mi corazón,/ ya que 'él' ha trascendido/ dentro de mi región,/ y me ha llevado a crecer como persona/ y ponerle devoción. El rap fue lo que me llevó/ a crecer, a madurar,/ a entender, a escribir,/ a hablar, a palpitár. El rap ha sido todo/ desde que he estado en la cuna/ y por eso lo represento a 'él'/ y a mi ciudad de Las Tunas".

(Y.M.H.)



Foto: Reynaldo López Peña



CUÁNTO VALE UN ASTEROIDE

El cinturón de asteroides está entre Marte y Júpiter y lo forman los restos de un planeta que se desintegró hace millones de años. La ciencia llama 511 Davida a uno de los mayores de esos asteroides, con un diámetro aproximado de 270 a 310 kilómetros. Contiene millones de toneladas de materiales valiosos, como níquel, hierro, cobalto, agua, nitrógeno, hidrógeno y amoníaco. De acuerdo con **Bussines Insider** (sitio de actualidad económica, tecnología y tendencias), si se tasaran esos elementos a los precios actuales tendrían un valor de 27 trillones de dólares. Es decir, 27 millones de millones de dólares.



A cargo de Juan Morales Agüero
FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Siempre es el momento apropiado para hacer lo que es correcto.
Martin Luther King (activista norteamericano)*

INTERNETicias

Chicago, Estados Unidos.- Los más de 300 pasajeros que viajaban en un vuelo de esta ciudad a la India vivieron momentos de gran embarazo luego de que su avión tuviera que regresar al punto de partida por una tupición en los baños. El mal olor originado por tan penosa situación era de tal intensidad que la aeronave se vio obligada a dar media vuelta y retornar al aeropuerto O'Hare, de Chicago. Según los reportes, los equipos de mantenimiento de Air India inspeccionaron los baños y descubrieron que el sistema de plomería estaba obstruido por una combinación de objetos diversos, como trapos, bolsas plásticas y prendas de ropa.

SABERES A TODA PRISA

El primer reactor nuclear del mundo se construyó en 1942 en la Universidad de Chicago, Estados Unidos... **El viaje de Cristóbal Colón a América costó el equivalente a seis mil dólares...** Cuba fue el primer país latinoamericano en tener servicio de ferrocarril... **Hasta el siglo XVII no hubo actrices, pues los papeles femeninos los interpretaban los hombres...** Los metales litio, sodio y potasio arden si se sumergen en agua... **Aproximadamente, la mitad de nuestros huesos se hallan en las manos y los pies...** Los perros se mencionan 18 veces en la Biblia y los gatos nunca... **En el África tradicional, el tambor es el nexo entre los hombres, los dioses, los vivos y los muertos...** El desequilibrio hormonal llamado gigantismo es controlado por la glándula pituitaria... **Las plumas del quetzal macho tienen como función servir de distracción a los depredadores...** En 1867, Rusia le vendió Alaska a Estados Unidos por solo siete millones 200 mil dólares, y hoy sus recursos naturales producen, por año, 40 veces la inversión original...



La acometividad de las fuerzas mambisas al comenzar la Guerra del 95 obligó al ejército español a desarrollar un sistema defensivo mediante la construcción de fortificaciones. Entre las más importantes figuró el Cuartel de Caballería, conocido por Cuartel de las 28 Columnas, convertido en bastión militar de la ciudad. Se trató de una sólida construcción de un solo nivel que contaba en su parte de lanterna con 28 gruesas columnas. Existió hasta 1897, cuando las tropas insurrectas al mando del mayor general Calixto García lo destruyeron durante la toma e incendio de la ciudad. La foto muestra la base de una de las columnas.

POSTALES TUNERAS

La Pirámide de Keops: Fue construida hacia el 2560 a. C. como tumba para el faraón Keops. Con 146 metros de altura original, conservó durante más de tres mil 800 años el récord como la estructura más alta del mundo hecha por humanos. Su excelente estado de conservación la convierte en testimonio excepcional del conocimiento constructivo del antiguo Egipto. Continúa siendo tema de debate cómo los ingenieros de entonces consiguieron alinear sus estructuras con los puntos de la brújula. Fue declarada por la Unesco Patrimonio de la Humanidad.



Zonal Oriental de Ajedrez: solo el comienzo

Texto y foto: István Ojeda Bello

Durante cuatro días, el Zonal Oriental de Ajedrez convirtió al campus Pepito Tey de la Universidad de Las Tunas en el epicentro del deporte ciencia en esta parte del país.

El evento, que otorgó cuatro plazas para las finales nacionales del 2026, significó mucho más que un triunfo deportivo: fue la reafirmación de un territorio que aspira a ser plaza fuerte en este ámbito a escala nacional.

El tunero Alfredo Aguilera Rodríguez, maestro FIDE con 2348 puntos Elo, y la santiaguera Leannet Mariah Bosch Valls, maestra FIDE con 2091, lideraron con autoridad los grupos absoluto y femenino, respectivamente. Junto a ellos, clasificaron a las convocatorias nacionales el granmense Jeorling Batista y su coterránea Karen Torres. La justa concluyó con un vertiginoso Torneo Blitz y la ceremonia de premiación en el hotel Las Tunas, sellando un capítulo que los organizadores califican de "punto de partida".

EL CAMPEÓN DE CASA: PRESIÓN Y MADUREZ

Para Alfredo, este triunfo tiene un sabor especial. No solo asegura su regreso a un campeonato nacional, sino que lo hace representando a una provincia que no lograba un primer lugar en un certamen de esta envergadura desde hace años. "Tener el evento en casa fue bastante emotivo, pero a la vez significó presión extra", confesó el también entrenador provincial.

"Toda mi familia y amistades estaban pendientes. Tenía un doble compromiso", expresó.

Consultado sobre su desempeño, Aguilera Rodríguez destaca-

có su ajedrez "maduro", que le permitió sortear la lid sin grandes sobresaltos, aunque sin subestimar la dureza del mismo. "No fue fácil, pero pude mantenerme fuerte", afirmó. Su mirada ya está puesta en la final del Archipiélago, donde anticipa un salto de calidad: "Allí el enfoque debe ser diferente. Hay que aumentar el rigor, el ritmo de entrenamiento, las horas frente al tablero para resistir a jugadores de 2500 de Elo".

Su vida, reconoce, gira casi por completo alrededor de las 64 casillas. "He logrado un ambiente en el que se respire solo ajedrez, y eso ha colaborado con mis resultados y los de mis alumnos". Desde su rol de entrenador de la categoría juvenil, percibe un renacer. "En estos momentos estamos tratando de que florezca nuevamente el ajedrez en Las Tunas. Pasamos antes una década difícil, pero ahora el comisionado, César Alejandro Pérez Rodríguez, está trabajando bastante. Jugadores como yo nos hemos dispuesto a cooperar en todo lo que podamos".

LA REINA DE SANTIAGO: SUPERANDO ETIQUETAS

En el sector femenino, la victoria de Leannet fue un acto de consistencia y superación. "Por mi personalidad, siempre tuve dificultad en ganarles a jugadores inferiores en rating. En este torneo pude vencer las partidas demostrando superioridad, y eso me tiene muy feliz", compartió la estudiante de Telecomunicaciones en la Universidad de Oriente.

Ella, una autodidacta que admira más el estilo de los grandes maestros varones como Gary Kasparov, "sus sacrificios eran asombrosos", acotó, se refirió a la carga de ser favorita. "Es com-

plicado porque tienes la presión de ganar, pero una debe aprender a jugar con la posición, sin importar el rival". Su partida más compleja fue justamente contra la subcampeona Karen Torres, donde un final tenso puso a prueba sus nervios.

Fuera del tablero, se define como "una joven normal", aficionada al gimnasio y la música. Lograr el equilibrio entre la exigente carrera de ingeniería y el ajedrez de alto rendimiento ha sido un reto. "Mis padres siempre me apoyaron, pero nunca dejaron de exigirme en la escuela. Era un doble trabajo, un tremendo esfuerzo", recordó.

Con una madurez que atribuye al crecimiento, Bosch Valls ve con optimismo el futuro del ajedrez femenino en Cuba y asume su rol inspirador. "Sí, claro que puede avanzar. Yo les doy clases a niñas y trato de que no cometan mis mismos errores". Reconoce, sin embargo, los desafíos particulares: "Para nosotras es un poco más difícil, porque tenemos muchas misiones en la vida, no es como los hombres que a veces se enfocan en una sola cosa. Pero sí se puede", sostuvo.

LAS TUNAS, PLAZA AJEDRECÍSTICA

El éxito organizativo del Zonal no fue pura casualidad. Detrás hubo una faena titánica, como explicó César Alejandro Pérez Rodríguez. "Fuimos una digna sede y lo demostramos con nuestro campeón", sentenció con orgullo. "Un equipo de trabajo se atrevió a dar el paso al frente, a meterle el pecho, a veces con recursos propios y con poco tiempo. La motivación del pueblo tunero es otra hoy: se revive el ajedrez", aseguró.



El comisionado delineó una ambiciosa hoja de ruta que trasciende lo competitivo. Uno de los pilares es potenciar el Aula Especializada de Ajedrez de la Universidad de Las Tunas. "Buscamos su extensión internacional, con contrataciones con clubes y universidades de otros países, especialmente México", detalló.

El objetivo es el autofinanciamiento para organizar eventos internacionales que otorguen normas de maestro internacional, árbitro FIDE e instructor FIDE, títulos con aval mundial.

"Las Tunas puede atraer un turismo alternativo universitario o deportivo", argumentó. "Tenemos la logística, un hotel universitario, y podemos ofrecer paquetes atractivos. Ya estamos trabajando en un certamen nacional con invitación extranjera para marzo", ilustró.

AJEDREZ FEMENINO: UNA TAREA PRIORITARIA

Uno de los temas más recurrentes en las declaraciones de los líderes deportivos fue la necesidad de revitalizar la participación femenina. Pérez Rodríguez dijo enfático: "Tratamos de fomentar la captación para rescatarla".

En sus declaraciones vinculó directamente el ascenso provincial con el desempeño de las muchachas. "Las hembras son un pilar fundamental. En el escolar, si hubiéramos tenido un equipo

a la altura, Las Tunas estaría entre las ocho primeras provincias. Es una tarea fundamental del Inder levantar al ajedrez femenino y darle promoción", sostuvo.

Este llamado a la acción encuentra eco en las palabras de la campeona Bosch Valls y en la presencia de jóvenes talentos en el propio Zonal. La combinación de experiencia y juventud, con chicas casi adolescentes compitiendo al más alto nivel, fue señalada por el comisionado como "un valor agregado positivo" y la semilla para un futuro más equilibrado y prometedor.

LA HUELLA DE 64 CASILLAS

El Zonal Oriental 2025 se despide cosechando más que clasificados. Deja la confirmación de un campeón local que carga con los sueños de su provincia, la consolidación de una reina santiaguera que derriba barreras mentales y el plano de una estrategia que pretende convertir a Las Tunas en un nodo dinamizador del ajedrez en Cuba.

Como bien resumió Alfredo Aguilera, alrededor suyo "se respira ajedrez". Y ese aire, que ahora sopla con fuerza renovada desde el Balcón del Oriente Cubano, promete llevar lejos no solo a los peones y alfiles, sino a una generación de tuneros, y especialmente tuneras, decididos a escribir su mejor jugada en el tablero del deporte nacional.

Copextel Las Tunas impulsa uso de la energía solar en los hogares



Fotos: Cortesía de Copextel

Por Dayana Menzoney Justiz

UN TOTAL de 580 trabajadores y cuatro héroes del Trabajo de la República de Cuba han accedido a módulos de paneles solares gracias a un programa de venta gestionado por la Filial Copextel Las Tunas.

Ailín Yaneisy Rodríguez Castillo, gerente comercial de la entidad, dijo a **26** que "el proceso se activa una vez que Copextel recibe de los organismos rectores los listados oficiales y aprobados de los beneficiarios. La venta se tramita de manera individual y di-

recta en nuestra filial, y puede emplearse cualquier plataforma de pago disponible para adquirir estos módulos".

Como el costo total puede representar un desafío para algunos, la Gerencia Comercial de Copextel ha establecido un mecanismo de crédito. "En caso de que la persona no tenga el monto total, se le otorga un financiamiento".

"Para ello, la empresa entrega una prefactura, el solicitante debe presentar dos codeudores. Una vez aprobado el préstamo, el monto se deposita en la tarjeta

del cliente, quien debe regresar a nuestras oficinas para formalizar el pago", señaló Rodríguez Castillo.

Los módulos solares tienen un año de garantía por defectos de fabricación y son instalados por las propias brigadas de Energía de Copextel, lo que garantiza un montaje especializado.

Con estos dispositivos en los hogares, los propietarios deben tener en cuenta algunas especificaciones técnicas claves para una instalación y cuidado óptimos. El panel de 800 watts (W) requiere una superficie plana mínima de 2 metros (m) de largo por 0,80 m de ancho; y el de mil 200 W una de 2,30 m por 1,20 m.

Dos aspectos cruciales para el rendimiento y la durabilidad del equipo consisten en que el área de ubicación debe garantizar, como mínimo, cuatro horas de sol directo al día.

La potencia conectada al equipamiento (entre 800 y mil 200 W) ha de respetarse estrictamente. Una mala manipulación por sobrecarga lo pone en riesgo de deterioro y eso no está cubierto por la garantía, la cual solo aplica para defectos de fábrica.

Para el mantenimiento, la recomendación es sencilla, pero importante: la limpieza debe realizarse con un paño seco y en horarios sin incidencia solar directa, para evitar posibles accidentes eléctricos.

Con esta iniciativa, Copextel no solo contribuye al ahorro energético y económico de los trabajadores favorecidos, también promueve la adopción de fuentes de energía renovable en los hogares tuneros.





2026

"Año del Centenario del
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz"

100 AÑOS CON FIDEL

FASES DE LA LUNA

ENERO
● dia 3
○ dia 10
● dia 18

FEBRERO
○ dia 1
● dia 9
● dia 17

MARZO
○ dia 3
● dia 11
● dia 19

ABRIL
○ dia 2
● dia 10
● dia 18

MAYO
○ dia 1
● dia 9
● dia 17

JUNIO
○ dia 2
● dia 10
● dia 18

JULIO
○ dia 3
● dia 11
● dia 19

AGOSTO
○ dia 4
● dia 12
● dia 20

SEPTIEMBRE
○ dia 5
● dia 13
● dia 21

OCTUBRE
○ dia 6
● dia 14
● dia 22

NOVIEMBRE
○ dia 7
● dia 15
● dia 23

DICIEMBRE
○ dia 8
● dia 16
● dia 24

● LUNA LLENA

○ CUARTO MENGUANTE

○ LUNA NUEVA

○ CUARTO CRECIENTE